



Bulletin d'information n°16

Avril 2025

Éditorial

*Chères et chers compatriotes,
Liebe Mitbürgerinnen und Mitbürger,
Care concittadine, cari concittadini,
Charas e chars svizzers,
Chères et chers ami(e)s de la Suisse,*



C'est la dernière fois que je m'adresse à vous dans ce format. Mon mandat en tant qu'ambassadeur de la Suisse en République Démocratique du Congo, accrédité également en République du Congo et au Gabon, se termine à la fin du mois d'avril. Je tiens à vous remercier chaleureusement de la bonne collaboration, des moments passés ensemble, des conversations et de l'accompagnement que vous avez offert à ma partenaire Magdalena Olek et à moi-même. J'espère d'avoir l'occasion de dire au revoir à certains parmi vous avant mon départ, potentiellement lors de la « soirée suisse » qui se tiendra le 30 avril à 18.00 à la résidence (voir l'invitation à la page 10). Je vais passer en revue certains moments forts de mon temps en RDC, au Gabon et en République du Congo dans ce bulletin (page 8).

Au moment où je quitte le pays, la crise sécuritaire à l'Est s'est malheureusement encore intensifiée. C'est l'occasion de vous rappeler que le Département fédéral des affaires étrangères met à jour régulièrement ses conseils aux voyageurs et de vous recommander de vous y abonner [ici](#) pour automatiquement recevoir les dernières informations.

Si vous n'avez pas encore téléchargé l'application gratuite pour le voyage du DFAE, [Travel Admin](#), nous vous conseillons de le faire maintenant. L'application offre un soutien idéal dans la préparation d'un voyage et fournit des informations et des services utiles aux personnes en déplacement, aussi en cas de crise.

Auf Wiedersehen, a presto, fin bainbod, au revoir,

Chasper Sarott
Ambassadeur

CONTENU

Autours de l’Ambassade : la promotion linguistique	3
Adhésion de la RDC aux principes volontaires	5
Projets soutenus par l’Ambassade	7
L’équipe : arrivées et départs	8
Invitation à la « soirée suisse »	10
Voix externe : Laetitia Colucci	11
L’Ambassade à votre service	13

Autours de l'Ambassade : la promotion linguistique

Comme la République Démocratique du Congo, la Suisse est connue pour son multilinguisme ; toutes deux reconnaissent quatre langues nationales. Vous le savez peut-être, mais l'Ambassade de Kinshasa est une des seules Ambassade du réseau extérieur suisse où il est possible de trouver une personne de langue maternelle pour chacune des langues nationales suisses. Pendant le dernier semestre, l'Ambassade est parvenue à mettre trois d'entre elles en lumière ; retour sur nos activités de promotion linguistique :

Notre tour promotionnel des langues suisses a commencé le 14 octobre 2024. S'alliant à l'ambassade d'Italie, nous avons coorganisé *la settimana della lingua italiana*. Sous le thème de la littérature cette année, la semaine a été riche en échange lors d'atelier de lecture et de projection de films au Centre Wallonie-Bruxelles et à l'Institut français. Pour mettre en avant les productions



culturelles suisses en italien, nous avons projeté le film *Cronofobia* (2018) du réalisateur tessinois Francesco Rizzi ainsi qu'organisé une lecture de poèmes de Prisca Agustoni, tirés de son ouvrage *Verso la ruggine*. Le 19 octobre, nous avons clos la semaine avec une soirée quiz durant laquelle les personnes participantes ont pu tester leurs connaissances sur l'italien en Suisse.

Pour le romanche, cette langue exclusivement suisse, nos options de collaboration étaient limitées. C'est généralement autour du 20 février, rappelant son adoption dans la constitution en 1938 à cette même date, que se célèbre l'*emna rumantscha*. Les circonstances de ce début d'année ont fait que nous avons organisé une première *sairada rumantscha* le 12 février 2025, l'occasion pour les personnes présentes d'en apprendre davantage sur cette langue suisse méconnue.

À l'occasion de la Journée internationale de la Francophonie, célébrée le 20 mars 2025, le Groupe des Ambassadeurs Francophones a proposé plusieurs activités. Du 1er au 19 mars 2025, un Festival du Film Francophone s'est tenu à Kinshasa et à Lubumbashi. Dix pays y ont participé, chacun présentant un film de leur choix. L'Ambassade de Suisse a mis à l'honneur la comédie suisse *Tambour battant* (2019) du réalisateur français François-Christophe Marzal.



Situé dans les vignobles du Valais, le film a été accompagné d'un apéritif avec du vin blanc valaisan. Parallèlement, un concours de courts-

métrages a été organisé. Les contributions, centrées sur le thème « L'intelligence artificielle et la Francophonie », ne devaient pas dépasser 60 secondes. Nous avons reçu de nombreux films débordant d'originalité. Les deux lauréats auront l'opportunité de participer à des festivals de cinéma internationaux. Les activités se sont clôturées par une soirée solidaire à la Résidence de France le 20 mars. Quatorze pays nous ont fait l'honneur de partager leurs spécialités culinaires, offrant un véritable moment fort gastronomique. Grâce à une tombola, des enchères silencieuses et à la vente de boissons alcoolisées, près de 22'000 CHF ont pu être récoltés. L'intégralité des fonds sera versée à la Croix-Rouge congolaise afin de soutenir les victimes du conflit à l'Est du pays.



Les Principes Volontaires sur la Sécurité et les Droits de l'homme



Les Principes Volontaires sur la Sécurité et les Droits de l'homme est une initiative multipartite qui réunit des États, des entreprises et des organisations de la société civile afin de promouvoir le respect des droits de l'homme dans le contexte des opérations de sécurité des entreprises extractives. Depuis sa présidence des Principes Volontaires en 2019 et 2020, la Suisse a accompagné la République Démocratique du Congo dans son processus d'adhésion à cette initiative.

Admise en mai 2023 en tant qu'état observateur, la République Démocratique du Congo avait 18 mois pour développer un plan d'action national. Avec le soutien technique du Centre pour la gouvernance du secteur de la sécurité (DCAF), un des centres de Genève, des ateliers de consultation ont été menés dans 10 provinces concernées par l'extraction minière, avec le gouvernement, le secteur privé et la société civile afin de développer une proposition de plan d'action pour la mise en œuvre des principes volontaires. Ces consultations ont non seulement été une opportunité précieuse pour proposer des actions pour le plan, mais elles ont aussi été une occasion pour renforcer le dialogue entre le gouvernement, la société civile, qui représente aussi les communautés qui vivent proches des sites miniers, et quelques sociétés extractives importantes.

En cours de finalisation, le Plan d'Action National doit encore être accepté par les membres de l'initiative avant de marquer l'adhésion à part entière de la République Démocratique du Congo, au plus tôt en 2026. Ce processus sera, ensuite, suivi de l'étape la plus importante : la mise en œuvre.

Projets soutenus par l'Ambassade

Comme chaque année, l'ambassade de Suisse soutient des projets d'ONGs dans les domaines de la formation, de l'éducation, du développement économique et humain ou encore de l'environnement. Ces « petits » projets ont en réalité un impact significatif, concret et direct auprès de la population.

Découvrez une initiative suisse soutenue par notre Ambassade durant l'année 2024

Amis Unis Pour l'Environnement (AUPE)

Transformation de déchets plastiques en pavés de construction : un programme de recyclage et de valorisation à Brazzaville

Situé dans la commune de Mfilou, dans la périphérie de Brazzaville, le projet de AUPE avait pour but d'assainir leur quartier en prouvant aux habitants que les déchets pouvaient être évacués de façon utile. Au total, c'est près de 20 tonnes de déchets plastiques qui ont été ramassés et stockés, avant d'être transformées en 76'111 pièces de construction ou de

décoration. Une partie de ces briques de constructions recyclées ont par la suite été vendue, contribuant également à sensibiliser la population des marchés aux opportunités



pour trouver des solutions à la pollution plastique.

L'équipe : arrivées et départs

Au revoir de la part de Chasper Sarott, Ambassadeur de la Suisse en République Démocratique du Congo, en République du Congo et au Gabon



Après presque trois ans, ma mission à Kinshasa s'achèvera le 1er mai 2025. Elle comprenait les trois pays d'accréditation, la République démocratique du Congo, la République du Congo et la République gabonaise. Qu'est-ce que je retiendrai de ces années ?

En premier lieu, un aperçu fascinant de trois pays d'Afrique centrale sur les plans historique, politique, économique, social et culturel. Et tout ça en rencontrant beaucoup des gens qui montrent au quotidien, avec de l'énergie, un immense engagement pour un avenir meilleur : des jeunes entrepreneurs créatifs, comme dernièrement à la FEC, une chambre de commerce, qui a organisé un Congo Swiss Business Day à Berne, des nouvelles entreprises suisses qui souhaitent s'installer dans les trois pays. Mais aussi le Président de la Confédération suisse, qui a séjourné pendant 5 jours en RDC, y inclus Goma et Bukavu, des nombreuses délégations congolaises voyageant en Suisse, pas seulement pour le Conseil des droits de l'homme. La communauté suisse à Pointe Noire, jeune et dynamique, et des forestiers au Gabon, qui gèrent une forêt aussi grande que l'ensemble des forêts en Suisse. Et surtout les visites de terrains, souvent chez vous, chères et chers compatriotes, dans vos structures, mais aussi les projets de la Suisse, focalisé sur les provinces de l'Est, qui vont encore plus mal qu'au moment de mon arrivée.

C'est le moment de dire « au revoir », je partirai en Suisse en tant que Chef du personnel du Département fédéral des affaires étrangères à Berne. Sans avoir pillé le pays, ce que parfois certains prétendent, je pars quand même avec un trésor. Un trésor riche d'impressions, d'expériences, de vécus et de points de vue. Je vous remercie pour les échanges et l'accompagnement durant ces trois années et je vous souhaite, ainsi qu'à vos proches, le meilleur pour votre avenir.

Au revoir de la part de Clément Goretta, ancien stagiaire académique

Je suis très reconnaissant pour l'opportunité de passer un séjour à l'Ambassade de Suisse à Kinshasa. Cette expérience de la diplomatie m'a une fois de plus convaincu du rôle privilégié que la Suisse peut jouer peu importe le contexte. Dans mes échanges avec mes collègues, des spécialistes et des partenaires de l'Ambassade, j'ai pu pleinement prendre conscience des complexités des contextes économiques, sociaux et politiques de la RDC. Cette réalisation a fortement enrichi la manière dont je porte maintenant un regard sur le monde. Mon séjour a aussi malheureusement été marqué par une période d'instabilité et de violence aiguë, durant laquelle j'ai pu constater l'impressionnante force de la population congolaise. Cette époque troublée est peut-être un rappel que la RDC partage avec le fleuve Congo plus que le nom, et que malgré leurs apparences tranquilles, des crues soudaines ne sont jamais véritablement à exclure ?

Invitation à la « soirée suisse »



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

L'Ambassade de Suisse vous invite à une

Soirée suisse

qu'elle organise dans le jardin de la Résidence de Suisse

le mercredi 30 avril 2025 à 18h00

et pour dire au revoir

à S.E. Monsieur Chasper Sarott et Madame Magdalena Olek

Merci de nous confirmer votre présence

Résidence de Suisse
429, avenue des Nations Unies
Gombe Kinshasa

R.S.V.P. kinshasa.events@eda.admin.ch
Tél.: 099 993 63 34
Tenue : **décontractée**



Voix externe : Laetitia Colucci

Bonjour, est-ce que vous pourriez vous présenter ?

Bonjour. Je m'appelle Laetitia Colucci, j'ai 25 ans et je suis originaire de Genève. Je suis actuellement en poste à Kinshasa en tant que volontaire des Nations Unies sponsorisé par la Suisse. Je travaille sur des questions de justice transitionnelle en RDC depuis un an. J'ai fait mes études en Suisse, d'abord avec un Bachelor en Relations Internationales à l'Université de Genève, puis avec un Master en Justice transitionnelle à la Geneva Academy. Ce sont ses études qui m'ont amenée en février 2024 en RDC, où j'étais pour la première fois sur le continent africain.

Pourriez-vous détailler le cadre dans lequel vous êtes active en RDC ?

Alors je suis jeune volontaire des Nations Unies ou UNYV à l'entité des Nations unies pour l'égalité des sexes et l'autonomisation des femmes, ou plus simplement ONU Femmes. Ce programme de UNYV est un programme de volontaires onusiens qui sont placés dans des organisations de l'ONU, mais qui touchent quand même des allocations de subsistances indexées au lieu de vie de la part du gouvernement suisse. C'est une bonne opportunité pour les jeunes suisses et suissesses pour mettre un pied dans la coopération internationale et les institutions onusiennes. Une bonne opportunité pour les Nations unies dont le travail est soulagé par l'envoi de ces volontaires. Ainsi qu'une bonne opportunité pour la Suisse qui, avec ces postes réservés aux suisses et suissesses, leur permet de développer une expertise pointue sur des sujets d'importance internationale. Au niveau personnel, c'est un moyen d'avoir accès à des postes significatifs relativement jeune, tout en continuant d'apprendre et de se spécialiser.

Mon champ d'expertise et mon travail s'organisent autour de la justice transitionnelle, soit le processus par lequel un pays passe pour revenir à une stabilité relative après une période de chamboulement, tout en se rapprochant de la démocratie. Ce domaine s'organise autour de quatre piliers : premièrement le renforcement des institutions de justice et la lutte contre l'impunité, deuxièmement la recherche de vérité, troisièmement la mise en place de réparations, et quatrièmement l'introduction de garanties de non-répétition. C'est un processus flexible sur-mesure qui allie des moyens juridiques et non-juridiques qui est propre à chaque contexte. Il se base exclusivement sur les volontés des peuples concernés par le processus. Je me suis concentrée sur ça, notamment sur la thématique des droits humains et du genre, en étant attentive à la façon dont cela été reflété par le travail de ONU Femmes. La loi-cadre sur la justice transitionnelle, que nous avons appuyée, est d'ailleurs en phase d'être acceptée. ONU Femmes est également présente pour la Commission pour la vérité au Kasaï, en s'assurant que les questions de genre ne soient pas oubliées. Mon mandat m'a aussi permis de travailler sur les questions de processus de paix, notamment sur le processus de Nairobi et de Luanda, et aussi sur la création d'un programme plus régional et transfrontalier pour aborder le conflit de l'Est de la RDC, en incluant toutes les parties étatiques de la région.

Quel bilan tirez-vous après votre mandat d'une année ?

J'en dire un bilan positif, ça a été un mandat très enrichissant. La RDC est un contexte très particulier, ce qui fait aussi son intérêt. C'est un contexte qui peut quelque peu

faire peur au début avec beaucoup de choses à apprendre. Toutefois malgré un poste destiné à des personnes qui construisent encore leur expérience, j'ai eu la possibilité de travailler directement avec les autorités et des experts internationaux, la société civile et les différentes organisations féminines sur le terrain. J'ai eu la possibilité de toucher à de nombreuses couches du tissu socio-politique congolais. La présence d'ONU Femme, ici à Kinshasa, à moitié sur le terrain, m'a permis d'avoir un impact plus direct auprès des populations touchées. Cet impact a donné beaucoup de sens à mon travail.

Qu'est-ce que la Suisse peut apprendre de la RDC ?

La Suisse peut apprendre la résilience. J'ai fait la rencontre de beaucoup de personnes extrêmement résilientes, déterminées à poursuivre leurs vies malgré les difficultés. Ces rencontres ont été la source de beaucoup d'inspiration face à des personnes qui bravent des défis logistiques et administratifs majeurs, des gens qui vont toujours de l'avant pour trouver des solutions.

Laetitia Colucci (deuxième personne à droite) avec des collègues



L'Ambassade à votre service

L'Ambassade se tient à votre disposition et vous accueille toujours uniquement sur rendez-vous, du lundi au jeudi de 9h30 à 11h30 selon les modalités suivantes :

- Citoyennes / citoyens suisses : sur rendez-vous préalable à l'adresse suivante kinshasa.cc@eda.admin.ch
- Etat-civil / légalisations : sur rendez-vous préalable à l'adresse suivante kinshasa.cc@eda.admin.ch
- Visas Schengen C : Sur rendez-vous. Vous trouverez de plus amples informations sur le site web du [Secrétariat d'État aux migrations SEM](#) et sur le site de [l'Office fédéral de la santé publique \(OFSP\)](#).
Pour la procédure de demande de visa C (Schengen – visite, tourisme, affaires, etc séjour jusqu'à 90 jours) en vigueur, veuillez consulter ce [lien](#). Il est nécessaire de préenregistrer et imprimer une demande de visa C au lien suivant www.swiss-visa.ch

Le système de rendez-vous en ligne n'est plus disponible. Pour prendre rendez-vous, veuillez :

1. Envoyer un e-mail à kinshasa.rdz.visa@eda.admin.ch en mentionnant le numéro Online-ID qui figure sur le formulaire de demande de visa (en haut à gauche) que vous avez imprimé ; La prise de rendez-vous se fait uniquement par e-mail (pas par téléphone) ;
 2. Annexer à la demande de rendez-vous une copie de votre passeport ;
 3. Mentionner votre date du départ prévu ;
 4. Mentionner le motif du voyage ;
 5. Mentionner votre numéro de téléphone ;
- Visas D nationaux de long séjour (regroupement familial, études, retour) : rendez-vous préalable par courriel à kinshasa.cc@eda.admin.ch

Pour plus d'informations, vous pouvez nous contacter aux adresses suivantes :

kinshasa@eda.admin.ch (messagerie générale)

kinshasa.cc@eda.admin.ch (affaires consulaires sauf visas)

kinshasa.visa@eda.admin.ch (section des visas)

kinshasa.rdz.visa@eda.admin.ch (demande rendez-vous visa c)

Nous vous invitons à consulter régulièrement notre page www.eda.admin.ch/kinshasa et à utiliser le guichet en ligne du DFAE

Guichet en ligne du DFAE

S'inscrire au registre des Suisses de l'étranger, commander des attestations, annoncer un changement d'état civil ou s'abonner à des publications : avec le guichet en ligne, les Suissesses et les Suisses de l'étranger ont la possibilité de recourir à ce type de prestations depuis chez eux, en toute tranquillité.



Pourquoi ne pas utiliser le guichet en ligne pour les Suisses de l'étranger ?

Guichet en ligne: sûr, simple et rapide.

Direction consulaire : Partir à l'étranger oui, mais de manière responsable

Notre planète a une superficie de 510,1 millions de km². Si l'on soustrait la superficie totale de la Suisse de 41'291 km², il reste environ 509,9 millions de km² de terres à explorer. Il est donc important de bien se préparer, que ce soit pour un week-end à Paris ou à Rome, un trekking dans la jungle équatoriale ou un festival culturel à Tokyo. Aux termes de la loi sur les Suisses de l'étranger, toute personne qui prépare et réalise un séjour à l'étranger ou qui exerce une activité à l'étranger, engage sa propre responsabilité. Le DFAE offre cependant une assistance aux voyageurs en publiant des informations actualisées et en mettant à disposition sa **Helpline** pour répondre aux questions. Dans cette même optique, le Conseil fédéral et l'administration fédérale communiquent de manière transparente les précautions à prendre, pendant le voyage également.

Afin d'éviter les mauvaises surprises, pensez à prendre **les trois précautions** suivantes, que vous voyagiez à l'étranger pour une courte ou une longue durée, vers une destination voisine ou lointaine, dans un pays stable ou à risque.

1. Vous trouverez sur le site du DFAE des informations sur la sécurité, une évaluation des risques et des mesures de précaution. En activant votre abonnement gratuit aux conseils aux voyageurs, vous recevrez des mises à jour par courriel en cas de modification de la situation.
2. Téléchargez l'application gratuite **Travel Admin App**, qui vous aide à préparer votre voyage pas à pas et vous propose des informations et des services utiles. Les citoyens suisses qui ont enregistré leurs voyages dans l'application pourront obtenir des informations ciblées et seront contactés par le DFAE en cas de crise grave à l'étranger.
3. Consultez d'autres sources d'information : les médias internationaux et locaux rendent compte de l'actualité quotidienne, tout comme les offices de tourisme ou les hôtels sur place. Le personnel médical et les centres de vaccination informent sur la propagation des maladies et les mesures de protection possibles.

Le chef de département a lancé l'application **SwissInTouch** en novembre 2022 comme nouveau canal de communication spécifique à l'adresse des Suissesses et Suisses de l'étranger.

- [Information publiée sur le site Internet du DFAE](#)
- [Vidéo Youtube](#)



Contacts

Ambassade de Suisse en République Démocratique du Congo
654, Blvd Colonel Tshatshi
Commune de Gombe
Kinshasa

kinshasa@eda.admin.ch | www.eda.admin.ch/kinshasa

 @AmbSuisseRDC

Consulat général de Suisse à Pointe-Noire en République du Congo : pointenoire@honrep.ch

Consulat général de Suisse à Libreville en République du Gabon : libreville@honrep.ch